

LA UNION CATOLICA

Diario Independiente.

REDACTOR. José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR. Antonio Lehmann.

Hic est victoria qua vincit mundus, sed non est victoria qua vincit mundus.
1^o Joan V, 4.

San José, martes 1^o de Setiembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número sueldo del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional. 1
PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres, (Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión. (Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que a bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos. (Art. 53 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas. (Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca. (Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas. (Art. 19 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios. (Art. 33 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE Este mes tiene 30 días.

Martes 1^o—San Gil, abad; NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS, San Sixto, obispo y mártir; santos Vicente y Leticia, mártires y san Elpidio y san Lupo, obispo. Del Antiguo Testamento: Josué y Caleb; Rabab, mujer de Jericó; Débora y Barach, Jael, Geodón, Jefe, Sansón, Ruth.

"LA UNION CATOLICA."

CRONICA

de la Visita Canónica al Guanacaste y Guatuso.

Un repique solemnemente de campanas a las 11 y 1/2 a. m. del 11 de Febrero, anuncia la visita del Ilustrísimo señor Obispo, que bajo palio, con mitra, báculo y capa magna se dirige a la Iglesia seguido de gran parte del pueblo.

El templo se halla en reparación y se están haciendo en él grandes mejoras, hermostrandolo de una manera que no desmienta la buena voluntad de sus fieles y la actividad y celo de su pastor.

Su patrono es nuestro Señor de Esquipulas, cuya fiesta celebran los vecinos con la mayor solemnidad posible, concurriendo a ella gran parte de los fieles de los pueblos cercanos. De todas partes se ven concurrir devotos peregrinos que vienen a cumplir ante la milagrosa imagen, promesas hechas en medio de la aflicción y de la angustia, dando así público testimonio de su agradecimiento a los beneficios recibidos del Dios humanado.

Ante esa imagen sacrosanta es donde el hombre se siente arrastrado por una impetuosa corriente de amor y compasión que inspira un Dios-Hombre pendiente del duro madero, en donde ha derramado la última gota de su sangre preciosísima para lavar con ella la sentencia fatal que sobre la humanidad pesara.

Desde entonces los pueblos se precipitaron a los pies de ese Cristo, luchando por él con tanta fe y tanto entusiasmo, que los Reyes tomaron al fin su Cruz y la colocaron sobre su cabeza, sobre su pecho y sobre sus hombros, mientras que los cristianos, al salir de las catacumbas, la colocaban sobre las cúpulas de sus templos, sobre las banderas de los ejércitos, sobre los sepulcros de sus gloriosos finados y sobre los altares de nuestras Iglesias.

Y ese Cristo y esa Cruz permanecen siempre gloriosos y exaltados por que tienen en si mismos gérmenes abundantes de fortaleza, de salud, de poderío y de gloria, que adoran y aman con toda la fuerza de su alma los fieles de esta Iglesia.

Habiendo venido el maestro celestial de los hombres para procurar la salvación de las almas, y a dejarles trazado el camino que seguir debían, uno de los cuidados de nuestro Jefe espiritual ha sido siempre la enseñanza del catecismo, tan necesaria para recordar a los pueblos sus obligaciones religiosas y para facilitarles su salvación eterna apartándolos del mal y excitándolos al bien. Por esto tan-

to aquí como en los otros pueblos, con palabras sencillas trata de profundizar los conocimientos religiosos de los niños reunidos en el templo, exhortándolos después a la práctica de las virtudes y al constante estudio de nuestras grandes verdades.

El número de confirmados llegó a 200, lo que es poco si se compara con los de los demás pueblos, pero grande si se recuerda el corto tiempo transcurrido desde la última confirmación, al paso del señor Obispo por este lugar volviendo de Liberia.

Santa Cruz, nombre de los terrenos de la señora que los donó para la nueva población, es una bonita y progresista villa, colocada con sus 732 habitantes sobre un terreno plano y fértil, regada por los ríos de "En Medio" y el "Diriá," que desembocan en el Bolsón, llevando el segundo el nombre del Cacique que habitaba en sus cercanías cuando Gil González recorría por primera vez aquella región, en donde bautizó 150 personas y sacó como tributo \$133 oro.

Algunos meses antes de nuestra independencia, el 3 de Abril de 1821, fué erigida esta Iglesia en Parroquia, colocada en el centro de los terrenos que doña Bernabela Ramos regaló a la nueva villa con 33 varas cuadradas para cada colono, en su mayoría, vecinos de Nicoya.

Justamente al escribir estas líneas, hemos recibido comisión de sacar una copia de la escritura con que la señora Ramos agració a aquellos habitantes.

En el centro de la población se nota un progreso y una animación que hacen augurar un brillante y feliz porvenir para Santa Cruz, cuyas casas de comercio en buen número y bien surtidas, su casa municipal y demás edificios particulares le dan un aspecto preponderante sobre los demás pueblos del Guanacaste.

Sus calles son rectas, hermosas y planas, como casi todo el terreno de este cantón, cuyo comercio con Puntarenas, lo tiene por medio del puerto fluvial sobre el Bolsón, afluente del Tempisque, y al cual llegan pequeños vapores-correos y grandes bongos cargados de mercaderías.

Su clima es caliente y bochornoso a medio día, pero fresco y agradable en la tarde y en la mañana.

Siempre hemos sido amantes al progreso de los pueblos y de su embellecimiento; pero ante el parque que se encuentra en la plaza de la Iglesia, rodeado de árboles frondosos y copudos, nos preguntamos: ¿qué delirante cabeza se propuso, en tan mala hora, sembrar flores y plantas, ahí donde se carece de cañería y en donde los rayos solares del verano lo secan todo?

¿Con qué objeto escarbaron la plaza perdiéndole su antigua hermosura.

so pretexto de plantar siembros que nunca pegarían?

¿Qué indica esa baranda de madera con que la rodearon, sin ningún arte, sin ninguna gracia, sin pintar, y tan tupida, sino el mayor despilfarro de los fondos municipales?

¿Quién no siente el mayor desprecio por mandatarios que tratan localmente de eternizar su administración, grabando sus nombres en pedazos de madera que pronto se pudrirán y que acusan el ningún talento de esas cabezas?

¿O es que no hay cosas más importantes y más apremiantes en que emplear ese dinero, que al parecer estorba?

Curioso y ridículo es ver en Santa Cruz la plaza echada a perder con unos cuantos milés de pesos, mientras que el cementerio, lugar sagrado donde reposan venerandos restos, permanece desmantelado y abierto a los cuatro vientos.

Parques, flores y pilas, son cosas secundarias en poblaciones incipientes, en donde hay cosas más importantes que emprender, y más útiles que sostener, sobre todo si se dirige una mirada sobre la juventud que necesita de un local cómodo é higiénico para su educación y formación intelectual.

Los vecinos de los 11 barrios de que se compone este cantón, con los del centro, forman 5.948 habitantes, habiendo algunos entre aquellos, tales como el Tempate y Arenal, que como éstos, tienen sus escuelas en donde sus hijos reciben la herencia que nunca perderán.

La mayor parte de sus habitantes se dedican a la cría del ganado, que gordo y hermoso vaga por esas llanuras cubiertas de grama, gamolote, arrocillo, pará, pié de paloma y demás pastos naturales que sobre las ciénagas crecen.

Otros dedícanse al cultivo de la tierra que es forzoso ablandar con el sudor de la frente, y bajo la cual el Criador sepultó la inmensa riqueza que el hombre debía desenterrar con su robusta mano y con la reja del arado, del cual tiran los bueyes afanzándose en sus jarretes y cuyos ijares palpitan con ardor como corazones generosos y sumisos a la voz del que los conduce de uno a otro extremo del campo.

Grandes potreros rodean la población, sombreados con frondosos y elevados árboles de mango, de tamarindo, de ispabeles y de marañones, cuyas frutas son tan medicinales como exquisitas al paladar. Bien conocido es el vino que se saca del marañón, tan apetecido por su buen gusto como por lo medicinal que es para la sangre. ¡Lástima que se mire con tanta indiferencia esta clase de comercio que obtendría opimos resultados tan-

to en nuestro interior como en el exterior!

Hermosas plantaciones de caña de azúcar se encuentran en aquella región, que sin duda, constituirán la prosperidad del Guanacaste con la industria azucarera, ahí donde la caña da dos ó tres cortes al año, cuando quede suprimido el monopolio del aguardiente, como felizmente ha sido ya decretado por nuestros diputados.

En vez del café, que constituye la principal riqueza de nuestro interior, podría cultivarse allí el cacao, como artículo exportable á los mercados europeos y como ramo de futura riqueza para el Guanacaste y para Costa Rica entera.

En aquel suelo privilegiado con todos los productos de la zona tropical, en donde el maíz y demás cereales dan dos y tres cosechas al año, la vainilla crece al lado del cedro, el guaco, que cura la mordedura de la serpiente, al lado del caoba; el ruibarbo se desarrolla al pie del brazil; la cabulla se confunde con la sanguinaria; la sandía corre por el suelo, y el ojo de buéy trepa por el madera negra, el roble y el canelo.

No parece sino que el Autor de la naturaleza se ha complacido, en mezclar en aquellos bosques vírgenes, las maderas de construcción con las plantas textiles, tintóreas y medicinales por entre los cuales se escapa el ligero venado, gruñe el soberbio jabali y alborota la bulliciosa chachaldía.

P. D. CARMONA.

GACETILLAS

El Ilmo. y Revmo. Sr. Casanova, Arzobispo de Guatemala, llegó el domingo en la tarde á esta capital. El M. I. señor Vicario General, el Rev. Sr. Rector del Seminario y varios otros sacerdotes y caballeros fueron á encontrarle, algunos hasta Alajuela y otros á la estación de esta ciudad. Sabemos que el dignísimo Metropolitano fué objeto de la más entusiasta y respetuosa acogida en León, donde se le hizo el merecido recibimiento, así de parte del Venerable Clero, como de las autoridades y de una gran multitud compuesta de todas las clases sociales. Así era de esperarse de parte de aquella culta sociedad y del católico pueblo nicaragüense.

Ha venido acompañando al Ilmo. señor Casanova, el virtuoso sacerdote nicaragüense don Víctor Manuel Pérez, quien desgraciadamente sufrió una caída de la bestia que montaba, en el trayecto de Esparta á Alajuela; por fortuna no sufrió gran daño. Tenemos el gusto de saludarlo atentamente, deseándole la más agradable permanencia en Costa Rica.

Espléndida nos cuentan que estuvo la procesión de la Virgen de los Angeles en Cartago el sábado último. Veinte carros del ferrocarril, completamente llenos de gente fueron de aquí á la antigua capital; y como de aquellos alrededores casi no se quedó quien no concurriera, el gentío era inmenso; de diez á doce mil personas había, llenando la ancha calle desde la parroquia hasta la plaza de los Angeles. Esperamos la crónica que ha de enviarnos nuestro estimable corresponsal.

Plenipotencia.—Por acuerdo nº 370, se ha concedido permiso al señor don Tobías Zúñiga de aceptar la Plenipotencia que le ha sido conferida por el Gobierno de Honduras, para el canje del Tratado General concluido entre Costa Rica y esa República.

Feliz viaje deseamos al señor don Simeón Guzmán, acaudalado comerciante de Cartago, quien ha partido para Europa en interés de su salud. Nuestro amigo don Manuel V. Blanco ha quedado al frente de su acreditada casa.

Alcoholismo.—Con este título registra *La República* del domingo una gacetilla en que dice:

"Variadas reproducciones hemos hecho ya acerca del alcoholismo y sobre ese mismo asunto publicaremos muy pronto algunos artículos. Con placer vemos que *La Unión Católica* trae en su número de ayer un interesante trabajo sobre el mismo tema. Muy bueno sería que todos los periódicos de esta capital emprendieran una campaña abierta contra ese funesto vicio, que tantos estragos está haciendo entre nosotros. Cúbele á LA REPÚBLICA la

satisfacción de haberse ocupado otras veces ya en el grave asunto del alcoholismo."

Bueno fuera, en verdad, que se generalizara el ataque en toda la línea contra el funesto vicio, hasta vencerlo. Sería ese uno de los mejores laureles de la prensa.

El matrimonio de la distinguida señorita Beatriz Rawson con el señor don Manuel Velázquez, se verificó á las 8½ de la noche del domingo en la iglesia del Carmen. Que la felicidad les acompañe siempre.

La Compañía Infantil de zurzuela llegó el domingo á Limón, y ayer á esta capital.

Nuevos canjes.—El último vapor del Norte nos ha traído los siguientes nuevos canjes: de Nicaragua: *La Tarde*, de Managua; de El Salvador: *El Relator Salvadoreño*, de San Salvador, *El Progreso*, de San Vicente. También hemos vuelto á recibir *El Aviso*, de San Salvador, que ha reaparecido en mayor tamaño, y con abundantes y variados artículos y noticias.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y C^{OS}.

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Limón.

Agosto, 30.—Hoy á las 12 m. fondeó el vapor inglés *Essequibo* procedente de Colón, con 18 horas de mar, capitán Greaves, 45 tripulantes, y 1320 toneladas. Pasajeros: T. Koffe, Raf. Garalaz, Raf. Salazar, Alexander Mc. Donald, Bernardo Bravo, Manuela Ferdi, Aurelio Flores y familia, Domingo Ferrán, Lucila Monera, Porfidio Sotomayor, Luis de Simoni, Francisco P. Pérez, Leonce Pedro, Saaman Coper, Primos Coper, Amanda James, Cheris Lonis, Bertha Luis, Edwin Dennies, Agustina Renie, Thomás Dalhowac, Ramón Masdeo, Pedro Crespo, Jacinto Gómez y la Compañía Infantil compuesta de 43 personas; carga 1416 bultos, correspondencia 4 sacos y 1 paquete, consignado á F. J. Alvarado.

Agosto, 30.—A las 6 a. m. fondeó el vapor alemán *Polaria*, procedente de Jamaica, con 2 días de mar, capitán E. Gronmayr, 50 tripulantes, 1976 toneladas. Pasajero: Richard Nagel, carga 3075 bultos, correspondencia 2 sacos y 12 paquetes, consignados á Rohrmoser & C^o.

Agosto 30.—A las 6.30 a. m. fondeó el vapor inglés *Athos*, de regreso de San Juan del Norte, con 7 horas de mar, capitán Owen, 36 tripulantes, 1262 toneladas. Pasajeros: señora Keen, señora E. Arnold y R. Escobar; sin carga, correspondencia 1 paquete; consignado á J. M. Keith.

Agosto 31.—Hoy á las 6. a. m. fondeó el vapor norteamericano *Saga*, procedente de Bluefields, con 10 horas de mar, capitán Carlson, 15 tripulantes, 220 toneladas. Pasajeros: Mercedes Huete, Eliseo Orlando, Isaac Guerra y Horais Beborly; sin carga, correspondencia 1 paquete y 7 cartas sueltas, consignado á Hoadley, Ingalls & C^o.

Puerto de Puntarenas.

Agosto 30.—Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor N.A. *Costa Rica*, de 1166 toneladas, procedente de Champerico y escalas, con un día de mar de San Juan, 60 tripulantes, capitán Zeeder, y consignado á Rohrmoser & C^o Pasajeros de Acajutla: M. Amador, Franco. Amador, Camilo Amador, G.N. Dean, A. Pipeda y hermano y M. Pereira; de la Libertad: Juan Huxley y Emilio Silva, y de Corinto: Guillermo Pradilla, Tránsito de Chaves, Esmeralda-González, C. Paguada y Joaquín Tobarra, carga 271 bultos mercaderías con 5½ toneladas, correspondencia 6 sacos y 6 paquetes.

Agosto 31.—Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor N. A. *San Blas*, de 1496 toneladas, procedente de San Francisco y escalas, con 1½ día de mar de la Libertad, 67 tripulantes, capitán Mc. Leán y. consignado á Rohrmoser & C^o Pasajeros de San José: Juana de López; de Acajutla, Vicente Reinel, y de la Libertad: James A. Falton, James P. Kelly y Juan R. Chamorro, carga 3,403 bultos mercaderías, con 197 toneladas, correspondencia 6 sacos y 1 paquete.

CASIMIRO CORNEJO.

Con los últimos lampos crepusculares de la tarde del 19 de Julio último, se extinguió esta preciosa existencia, en la ciudad de Santiago de Veraguas. Qué muerte tan prematura y qué profunda y dolorosa impresión me ha causado!

Amigo excelente, franco y sincero, no prodigaste, sin embargo, la amistad; mas, como conociste el precio de ella, tu joven corazón fué siempre bueno y afectuoso con las personas que llegaste á distinguir: me reputaste como hermano, así tú conociste todos mis sufrimientos, y sólo tú supiste derramar en mi abatido espíritu consoladoras esperanzas: me infundían aliento tus consejos, me reanimaban tus palabras.

Hoy, MIRITO, sólo las lágrimas pueden hablar contigo, sólo ellas pueden decirte la queja amarguísima que se exhala de mi pecho. ¿Por qué partiste, cuando apenas sonreías con la aurora de la vida? ¿Ignorabas que el adiós eterno, con todos los misterios de lo desconocido, estremeció el corazón, y hace oscilar el alma de tristeza? Oh inexorable fatalidad! Ironía de la suerte ante las esperanzas más legítimas! Tú, lleno de vida, ansioso de acrecentar para tus hijitas el patrimonio que te legó tu honrado padre, tú, henchido de ilusiones, orgullo de tu piadosa madre y encanto de tu esposa, has caído...! ¡Sabiduría de Dios, incomprensible para el hombre! ¿No habrá palabras para consolar en tan acerba pena? Oh sí: la fe, que nos refugia en la conformidad!

Tú sabes lo que yo sentía por tí! No olvidaré nunca que en horas menos sombrías para mi existencia, hallé mil veces en tus brazos, abiertos siempre con cariño, la tranquilidad de mi alma: sí, jamás te olvidaré.

Hasta luego, pues. Yo te abrazo: ora allá por los tuyos, ora por mí, porque también yo te quería.

DELFIN L. DE GUEVARA.

DE TODO.

POMPEYA CENTROAMERICANA.—A unos tres kilómetros de Santiago de Atitlán, en Guatemala, y al pie del volcán de Agua, se está haciendo excavaciones para poner á descubierto una población de época remotísima sepultada bajo una gruesa capa de ceniza y lava procedentes de aquel volcán.

Por los resultados obtenidos se ve cuál es la importancia del hallazgo. Se encontraron espadas, mazas, un martillo y puñales de pedernal, éstos muy afilados; ídolos de piedra y entre ellos una estatua de buen tamaño que representa á un soldado acostado, el cual está esculpido en un bloque de basalto negro.

Dícese que las facciones y la barba son obras verdaderamente artísticas, cosa de admirar si se tiene en cuenta la calidad de los instrumentos de que tuvo que servirse el escultor. No lejos de las estatuas había alhajas de diferentes formas y en gran abundancia. Se encontraron también copas de vidrios con inscripciones de colores, tan brillantes como si los siglos fuesen cosa baladí.

JUEGOS NUMÉRICOS.—Para averiguar un número pensado por otro. Hágasele multiplicar el número que pensó, por 3; que dimidie el resultado y lo que queda lo multiplique por 6. Si este resultado se nos indica y lo dividimos por 9, podremos adivinar al prójimo el número que había pensado.

OTRO.—Para adivinar á otro el día de su cumpleaños. Multiplique el por 2 el día del mes en que nació; que añada al resultado 5 y esta suma la multiplique nuevamente por 50 y añada el número que corresponda al mes entre los del año. Si se nos indica este último resultado y sustraemos de él la cantidad 250, las dos primeras cifras de la resta indicarán el día del mes en que nuestro amigo vivió por vez primera la luz del día, y la 3ª ó 4ª cifra indicará también el número que corresponde al mes en el año.

Noticias por cable.

MADRID, 27.—Dice *La Época* que á consecuencia de la adopción por la Cámara de los proyectos para legalizar la venta del monopolio del tabaco y el derecho de explotar las minas de plata, el Gobierno tiene suficiente para continuar la guerra en Cuba sin necesidad de levantar un empréstito extranjero.

LONDRES, 27.—Telegramas de Zanzibar avisan que la pérdida sufrida por la fuerza de Saïd Kaled era grande, pero se ignora el número exacto. Un marino inglés fué gravemente herido, los buques ingleses no sufrieron ningún daño de importancia.

ZANZIBAR, 28.—Todos los residentes ingleses llegaron á bordo de los buques antes del bombardeo del Palacio. Los rebeldes huyeron á la primera descarga de los buques; hubo muchos robos, después del ataque; todos los pasajeros á bordo del *Glasgow* que fué hundido por los ingleses, fueron salvados por los botes de la armada; 62 tiros de los rebeldes pegaron á la cañonera *Thrusk* y 16 al *Raccoon*.

WASHINGTON, 27.—El departamento de Estado recibió hoy un cablegrama, el cual confirma la noticia del levantamiento de armenios en Constantinopla, murieron 30 soldados turcos en el conflicto; una vez restablecido el orden, los conspiradores fueron expulsados del país.

ZANZIBAR, 27.—La flota británica hoy bombardeó el Palacio del Sultán destruyéndolo completamente. hubo muchos muertos.—Khalid Bin Barghas se refugió en el Consulado Alemán.

LONDRES, 28.—Según un despacho que publica el *Times*, varios centenares de individuos murieron durante los motines, que resultaron del ataque de armenios al banco Otomano; no obstante que todo desorden ha sido sofocado, reina un pánico: todos los establecimientos están cerrados.

BERLIN, 28.—El corresponsal de la *Vossische Zeitung* en Constantinopla, avisa que las calles están regadas de cadáveres de las víctimas; el populacho turco atacó los habitantes armenios pacíficos, matándoles sin distinción de sexo. Según el informe oficial expedido por la Puerta, después de tomar posesión del banco Otomano, los armenios tiraron á la calle bombas de dinamita matando de esta manera centenares de ciudadanos pacíficos.

HABANA, 28.—Según informe oficial, Quintín Bandera con 30 revolucionarios pasaron la Trocha la noche del 18 de Agosto.

LONDRES, 28.—El doctor. Gallagher que hace tres años fué sentenciado á prisión por toda la vida, por el delito de conspirar contra el gobierno inglés, fué puesto en libertad esta mañana, las autoridades no permitieron que los reporters le hablarán. Se ha recibido informes de que el ministro Brasilero en Roma, ha pasado á París, debido á la cuestión pendiente, resultado del ultimatum enviado á Río Janeiro por el gobierno italiano, reclamando indemnización por ultrajes cometidos en personas de súbditos italianos residentes en el Brasil.

ZANZIBAR, 28.—El cónsul inglés ha enviado una nota al cónsul alemán, pidiendo la entrega á las autoridades británicas, del usurpador Said Kaled; quien se refugió en el consulado alemán, después del bombardeo del palacio por las cañoneras inglesas.

VIENA, 28.—Debido á la caída de mucha agua, fué abandonada la revista de tropa austriaca que se había organizado en honor del Czar de Rusia.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

Despedida.

Próximo á morir y casi perdidos los sentidos corporales no volveré á escribir. Lleno de profunda gratitud me despido de varias personas honorables que me han socorrido, de aquí y Heredia. Ruego á Pérez y á don Nicolás Chavarría perdonen mis deudas, haciendo lo que otros, en nombre de Dios y de Jesucristo.

AMADEO MADRIZ.

San José, Agosto 31 de 1896.

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalías.

EL MAS COMPLETO SURTIDO
de **MERCADERIAS** hay en casa de
W. Steinvorth & Hermano.

Venta exclusiva á los comerciantes, en condiciones favorables y á precios módicos

¡ NEGOCIO !

Vendo en favorables condiciones para el que quiera comprarlo, un establecimiento de abarrotes, situado en buen punto para negocio, en el barrio de Zaragoza, por el camino real que conduce á Atenas, á 1.500 varas de la plaza. Para pormenores el que desee comprarlo, ocurra á esta imprenta ó directamente á su dueño en el lugar indicado.

JOSÉ MARÍA MORA.

Zaragoza de Palmares, Agosto 29 de 1896.

UN BUEN NEGOCIO.

Se vende el hermoso local esquinero situado al N. E. de la plaza de la Merced en construcción,—el mismo pue ocupó con su hotel Matías Salazar. El negocio se ofrece con plazos cómodos, y el comprador puede obtener inmediatamente una renta de \$ 150 á \$ 200, que es lo que produce cada mes, bien administrado. Además: para edificar, no hay en esa plaza ningún otro punto con más bella situación.

Entenderse con el **Dr. Marichal** en su bufete—6^a Avenida, Oeste, número 224.

San José 21 de Agosto de 1896.

DINERO al 6 %

Desde el 1^o de Setiembre próximo ofrezco cuidar bestias de estimación, en la caballeriza de Andrés Venegas, á razón de \$ 30-00 el mes; no siendo la baratura del precio motivo para que el cuidado no sea tan esmerado y abundante, como sólo en Europa lo hay semejante.

El que quiera convencerse que lo pruebe.

MANUEL VENEGAS.

LICITADORES.

Se convocan para que suministren 3754 vidrios dibujados de colores, para 70 ventanas de la iglesia metálica de Grecia, de acuerdo con las especificaciones y planos que están en la Dirección General de Obras Públicas.

Las propuestas serán dirigidas así:

"Señor Cura de Grecia."

"Licitación vidrios."

Éstas se abrirán el día 2 de Noviembre próximo y la Junta de Edificación aceptará la que convenga á sus intereses.

El Presidente de la Junta,

GABRIEL ARROYO.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
1/2 botella.....	0-50
Barril de 6 docénas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Rafael Meza A.

DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

DR. ROS POCHEP,

MÉDICO CIRUJANO.

7^a Avenida, Oeste n^o 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Gregorio Martínez S.

NOTARIO PUBLICO.

Avisa al publico en general y á sus clientes en particular que ha trasladado su oficina á los bajos de la casa que ocupa don Nicomedes Sáenz: 7^a Avenida, Oeste, número 481.

Negocio.

Se vende barato un piano que han regalado para que su producto sea empleado en los trabajos de construcción de la iglesia de San Francisco de Paula. Entenderse con el que suscribe en San Francisco de Mata Redonda.

Julio 23 de 1896.

RAFAEL PORRAS,
Vicepresidente de la Junta.

Se desea comprar una finca de CAFÉ; dirigirse para pormenores á casilla n^o 412, á Gregorio J. Gómez en San José, ó á don Antonio Cosío.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier

ó de las 3 Marcas
ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberana para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SEVE PECTORALE

Le Sirop de Séve de pin maritime de Lagasse, populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Séve de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.
Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1^a Clase, en Paris
Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia; consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copúba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY.
PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectorcación.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO
DE RIGAUD Y C^{ia}
PREPARADOS EN LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

- ESENCIA: Inocencia, Lillas de Persia.
- EXTRACTO: Graciosa, Eau d'Espagne, Eauquet Royal, Eseda, Eauquet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES.
8, rue Vivienne, 8. PARIS.

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismáticas, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUININA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estado liquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores pálidos, las perdidas blancas, las demoras y supresiones menstruales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neurálgias, la epilepsia, la histeria, las neurosis en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de C. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos. Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todas depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.

“La Victoria.”

DEL DR. M. ZUÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de Parké and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta } 8 á 10 a. m.
 } 12 á 2 p. m.
del Dr. Zúñiga. } 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono 142.

SE DESEA CAMBIAR

una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa y solar en Tierra-Blanca, por un solar que esté en el radio de San José. No importa que se tenga que añadir algo de dinero. Para más detalles é informes en la

HACIENDA PINS.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Cornieri

¡Consérvese la Salud!! MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión
LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfín Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

Típ. de San José.